

MEMORIA LIBRE: Un Modelo Verificable de la Vieja Frontera



Categoría: [Memoria Libre](#)

Publicado el Lunes, 21 Septiembre 2015 09:48

Escrito por Jacinto Dávila / @jacintodavila

Visto: 1081



Modelar una realidad compleja es un ejercicio que requiere su espacio y su tiempo. Esto hace que sea una tarea más difícil en medio de procesos de cambio y de crisis. Pero, por el otro lado, sin un modelo el proceso de cambio está a la deriva.

Permítasenos intentar una descripción, necesariamente parcial y propensa a errores, de la realidad económica que se estableció en la frontera entre Venezuela y sus vecinos. Una descripción cualitativa, que no niega la posibilidad numérica sino, al contrario, prepara conceptos que pudieran ser verificados por algún trabajo sistemático de procura de información. Una descripción de las relaciones entre los conceptos es un modelo¹ que puede servir a esos efectos.

Frente a tal complejidad como la de ese sistema internacional, el modelado se convierte en un gran desafío. Por esta razón, hay que apelar a todas las simplificaciones sensatas que sean posibles antes de sacrificar el significado y la verificabilidad del modelo. Digamos entonces que es un modelo con dos tipos de elementos: Conceptos que puede ser cuantificados y relaciones de dependencia simple entre esos conceptos. Con esos elementos podemos dibujar un grafo como el que se muestra en la imagen de este artículo.

La dinámica de la vieja frontera ha sido instrumental para establecer la sensación de pobreza² en los últimos tiempos en Venezuela. No es la única influencia (recuerden que es un modelo parcial). Hay una operación interna en el país con el mismo propósito. Pero los agentes fronterizos han sido sumamente exitosos en afianzar el proceso inflacionario estableciendo ese remedo de índice bursátil que es @DolarToday, que no mide nada, pero que convence a los Venezolanos de que su moneda no vale en una frontera donde escasea de todo. La escasez es el persuasivo directo y, realmente sentida por toda la comunidad, se ve empujada por todas esas acciones, ilegales e inmorales de este lado de la frontera, pero aceptadas y hasta aupadas por el *establishment* legal del otro lado.

El flujo de desplazados, empujados por el terror, el contrabando de bienes de todo tipo, el acaparamiento, el bachaqueo, incluso apoyado por la manipulación y ocultamiento del papel moneda, son todos mecanismos plenamente funcionales e imposibles de controlar por las autoridades venezolanas una vez que los involucrados cruzan la frontera. La única respuesta inmediata posible para la autoridades de la República Bolivariana es el reforzamiento de las importaciones que compensen los bienes faltantes, respuesta que se ve todavía más limitada en medio de una caída de los ingresos por las exportaciones de petróleo. La caída de los ingresos petroleros tiene también un efecto directo sobre la sensación de pobreza, pues los programas sociales y el gasto público, en general, no parecen tener otra forma de financiamiento.

En ese contexto, además, es particularmente sensible el contrabando de gasolina. Que decena de miles de vehículos puedan cruzar el borde diariamente, cargar gasolina en idénticas condiciones que los nacionales y volver a Colombia para revenderla, con el apoyo de aquel gobierno, es un regalo inexplicable de parte de una nación que sufre la crítica y la competencia implacable desde su vecina en medio de burlas por sus problemas económicos.

Este un modelo muy simple sin duda. Pero ya hay espacio para muchas preguntas: ¿Cómo es que tal tipo de dinámica ha podido establecerse y mantenerse? ¿Qué puede hacer el gobierno bolivariano para contrarrestar la burbuja de @DolarToday³? ¿Por qué no lo ha

hecho?. ¿Por qué permitir que la inflación se dispare? ¿No pueden impedirlo? o ¿Siguen confiando en poder “cabalgar” el modelo rentista por esa vía? ¿Acaso es momento de admitir que el interés privado no sumará su aporte por sus importaciones al ingreso público administrado por Socialistas?

Remembranza

¿Qué clase de estructura social permite que se instale un modelo como este? Las preguntas importantes no son las de economía, pues sus respuestas son apenas la expresión final de un proceso de descomposición social extremo: “la frontera se nos pudrió” dijo el Presidente Maduro. Pero ese no es un proceso reciente⁴. ¿Cómo se le repara o se le revierte? ¿Cómo se corrige, por ejemplo, la falla estructural que corrompe los cuerpos de seguridad cuyos integrantes están sometidos a enormes presiones con tentaciones extremas para plegarse o condenas de muerte si no lo hacen?.

Quizás, la mejor noticia en este contexto es que es noticia. Los testimonios ocultos que ahora salen a la superficie, gracias a esos pocos reporteros⁵ y reporteras⁶ que valientemente se han atrevido a publicarlos, pueden servir para hilvanar el sentimiento de rechazo que por años ha permanecido sepultado por el miedo. No habrá nueva frontera de paz si no se supera esa condición de terror.

¹https://es.wikipedia.org/wiki/Modelo_cient%C3%ADfico

²<http://www.aporrea.org/actualidad/a200505.html>

³<http://tatuytv.org/index.php/analisis-y-opinion/economia/2108-pinchando-la-burbuja-de-dolartoday-como-superar-la-extrema-condicion-rentista>, <http://www.aporrea.org/actualidad/a206594.html>

⁴<http://www.rebelion.org/hemeroteca/ecologia/030514davila.htm>

⁵<https://twitter.com/IRodriguezVTV/status/644345958197760001>

⁶<https://twitter.com/madeleintlSUR/status/644894023614775296>